

**debes saber****bogotá**

# Las quebradas ya no están solas

de medio ambiente de Asojuntas, El Chulo se intervino en varias ocasiones sin continuidad alguna. “Cuando una entidad cambia, pierden la naturaleza, la quebrada y la gente”, dijo. A Ximena Zambrano, líder de La Vieja, le preocupa que no se tenga en cuenta en la toma de decisiones a la gente.

Miguel Avendaño, delegado de la alcaldía local, aseguró que “el alcalde Mauricio Jaramillo garantiza que sí habrá continuidad del proyecto, sin importar quién lo dirija”. Además, informó que iniciarán los estudios previos del proyecto e invitó a que los líderes de la comunidad “nos ayuden y aporten en su construcción”.

Por ahora, no hay claridad sobre si cambiarán el operador en el proyecto. “La alcaldía tiene autonomía para definir quién será el operador. Los líderes deben confiar en que será el mejor”, concluyó Avendaño.

Chapinero, la **localidad que ha dado ejemplo** en Bogotá.

Inversión local y unión de los vecinos las están ‘salvando’.

Laura Jiménez

Redacción Mi Zona EL TIEMPO

Son casi cuatro años en los que la comunidad ha trabajado para recuperar las 12 quebradas de Chapinero —de las cerca de 194 quebradas y canales que hay en Bogotá, según la Secretaría Distrital de Ambiente (SDA)—.

**Ambiente**

A los vecinos de Chapinero los une un proyecto, pionero en la recuperación de quebradas, que se inspiró en La Vieja (Circunvalar con calle 72). Según cuenta Andrés Plazas, líder del grupo de caminantes ‘Amigos de la Montaña’, hace unos 25 años, cuando Josefina Castro, vecina de Rosales, se dio cuenta de que vivía al lado de una ‘alcantarilla’ (la quebrada La Vieja que permanecía contaminada) convocó a los vecinos para ‘salvarla’.

Este proceso inspiró a la comunidad y por ello, en los Encuentros Ciudadanos del 2010, se priorizó la recuperación de las quebradas locales. Ese año, la alcaldía local firmó el convenio 797 con Conservación Internacional —el segundo convenio 048 vence el 5 de junio— y le dio ‘rienda suelta’ al proyecto.

Durante estos cuatro años se diagnosticaron las 12 quebradas y se priorizó y diseñó

la recuperación de las quebradas Las Delicias, Morací y El Chulo. También se han hecho tomas culturales, siembras, limpieza y, lo más importante, “gracias al proyecto las comunidades de todos los sectores de Chapinero nos hemos unido”, dijo Plazas.

Ante la culminación del segundo convenio, la comunidad teme que el proyecto no tenga continuidad. Según Jaime López, coordinador

## 194

CANALES Y QUEBRADAS SE ESTIMA QUE HAY EN BOGOTÁ

Según informó la Secretaría Distrital de Ambiente esta es la cantidad de quebradas que existen en la ciudad. De acuerdo con Conservación Internacional en Chapinero, son 12 las quebradas priorizadas.



Aquí está la comunidad trabajando unida para recuperar la quebrada Las Delicias. En el proyecto, la alcaldía local, Conservación Internacional y la SDA han invertido unos 1.800 millones de pesos. Diego Santacruz / EL TIEMPO